

## EM La Suite 1 – fin 2022

Cette chronique s'efforce de garder le même ton que les tomes précédents. La relecture avant publication des autres tomes, effectuée en Septembre 2024, suggère qu'un découpage par année serait plus confortable à la lecture.

### Mai 2022

1

Dans le microcosme, après un temps de repos limité, c'est le début des manœuvres pour les élections législatives. A droite, peu d'options, coincés qu'ils sont entre le RN et LREM. A gauche, en revanche, ça négocie sec entre EELV, PS et LFI. La « nouvelle Union populaire écologiste et sociale », NUPES, prend forme.

A l'intérieur de la majorité présidentielle, plusieurs groupuscules s'agitent, revendiquant des circonscriptions, voire un groupe à l'Assemblée (et donc un financement). A droite, s'alignent Agir, la formation présidée par le ministre du commerce extérieur Franck Riester, le Parti radical de Laurent Hénart, Horizons, le mouvement de l'ancien premier ministre Edouard Philippe, sans compter la vingtaine de futurs ralliés du parti Les Républicains (LR) qui n'ont pas décidé s'ils seront sous la bannière de La République en marche (LRM), de Horizons ou d'une autre structure. Au centre, on trouve les deux groupes dépositaires de l'alliance présidentielle de 2017, LRM et le MoDem. Et à gauche, cela se bouscule aussi avec le mouvement Territoires de progrès, piloté par le ministre des comptes publics Olivier Dussopt, Fédération progressiste, de l'ex-maire (PS) de Dijon François Rebsamen, le parti écologiste En Commun de la ministre de la transition écologique Barbara Pompili et, le tout dernier venu, Refondation républicaine, de Jean-Pierre Chevènement.

La cérémonie d'investiture est un non-événement. EM doit choisir un premier ministre de transition pour emmener LREM.

Shanghai est confinée depuis plusieurs semaines. Le port est à l'arrêt, avec des centaines de bateaux en attente. Ça ne va pas tarder à nous retomber dessus.

A Delhi, il fait 46°C. la canicule est plus précoce et plus intense que d'habitude.

Nouveau coup de projecteur sur la tension en Israël. Une journaliste vedette d'Al-jizira, Shireen Abu Akleh, est tuée d'une balle dans la tête lors d'un reportage. Lors de ses obsèques, beaucoup de monde, et des charges de la police israélienne contre les plus excités. Des enquêtes sont ouvertes.

Le Sinn Fein, parti politique d'Irlande du Nord favorable à la fusion avec l'EIRE, gagne les élections législatives. La campagne s'est jouée surtout sur les problèmes de douane, l'indépendance est passée au second plan, mais pourrait donc ressurgir bientôt.

Elon Musk profite qu'on a le dos tourné pour racheter Twitter, 44 milliards US\$. A un moment, il annonce qu'il suspend son offre, en attendant d'avoir la proportion de faux comptes sur le réseau. L'action s'effondre, bien entendu. Mais le process continue.

Nouvelles d'Ukraine : Marioupol est presque tombée, il ne reste quelques militaires retranchés avec des civils dans les sous-sols de l'aciérie Azovstal. Grosse offensive russe sur le Donbass, avec pilonnage aérien préalable. La Bulgarie et la Pologne ne reçoivent plus de gaz. La Finlande demande son intégration dans l'OTAN, et la Suède entame aussi le process. Kharkiv, au Nord-Est, résiste et la contre-offensive s'organise.

2

Nouveau gouvernement : La première ministre Elisabeth Borne reconduit Bruno Lemaire à Bercy, avec Gabriel Attal dans le rôle du budget. L'ex-ambassadrice Catherine Colonna et Sébastien Lecornu deviennent ministres des affaires étrangères et des armées. En cinquième place derrière l'Intérieur (Gerald Darmanin), les Affaires étrangères (Catherine Colonna) et la Justice (Eric Dupond-Moretti), le ministère de la Transition écologique voit son intitulé se compléter de la Cohésion des territoires. Amélie de Montchalin en sera la ministre. L'éducation nationale est confiée à Pap Ndiaye. La Santé et l'Agriculture occupent respectivement la huitième et douzième place. Ces ministères sont, respectivement, sous la houlette de Brigitte Bourguignon et de Marc Fesneau. Petite nouveauté en fin de liste : un ministère de la Transition énergétique est confié à Agnès Pannier-Runacher. Quant au tout récent ministère de la Mer, il devient un secrétariat d'État auprès de la Première ministre sous la responsabilité de Justine Bénin. Le délégué général de La République en marche (LRM), Stanislas Guerini, est nommé ministre de la transformation et de la fonction publique. Sylvie Retailleau, présidente de l'université Paris-Saclay, à la tête du ministère de l'enseignement supérieur et de la recherche. Olivier Dussopt, un fidèle rallié, placé à la tête du ministère du travail du nouveau gouvernement. Rima Abdul-Malak, nommée ministre de la Culture, prend la suite de Roselyne Bachelot. Olivier Véran devient ministre délégué chargé des relations avec le Parlement. Sébastien Lecornu devient ministre des Armées.

Sinon : vague de chaleur en France, on frôle les records pour un mois de mai. La sécheresse s'annonce très forte cet été. Et pendant ce temps, une orque remonte la Seine. Malade et mal nourrie, elle est euthanasiée. Par ailleurs, 2 matches de foot entraînent des débordements et des dégâts : A St Etienne, qui est relégué en ligue 2 à la suite de sa défaite contre Auxerre, et à Paris, où a lieu la finale européenne Liverpool-Madrid. Dans ce dernier cas, on cumule une émission de faux billets, donc plusieurs milliers de supporters coincés derrière les grilles d'accès au stade, des délinquants qui sont venus détrousser lesdits supporters, et les forces de l'ordre mal informées, ou mal dirigées.

Dans l'affaire de la journaliste d'Al-Jezira tuée il y a quelques semaines, la responsabilité de l'armée israélienne semble très engagée.

Il y a dans la presse des articles concernant une variole du singe, qui se propagerait hors d'Afrique. Des cas sont signalés dans plusieurs pays, dont la France.

Nouvelle tuerie aux USA : un jeune de 19 ans tue 19 enfants et deux enseignantes avant d'être lui-même abattu.

Nouvelles d'Ukraine : C'est plié pour Marioupol et l'usine Azovstal, tout le monde s'est rendu. D'un autre côté, il semblerait que la Russie ait perdu un quart de ses chars disponibles. Moscou expulse des diplomates français, italiens et espagnols en réponse aux expulsions de ses propres diplomates. La prochaine cible russe semble être Sievierodonetsk, dans l'Est.

## **Juin 2022**

3

La Chine envoie trois astronautes dans sa station spatiale, qui sera désormais habitée en permanence. Pendant ce temps, Shanghaï est devenue durant deux mois la plus grande prison du monde. Vingt-cinq millions de personnes étaient strictement confinées chez elles entre soixante et près de quatre-vingt-dix jours, selon les quartiers. Il est trop tôt pour dresser le bilan de ce grand enfermement, sans doute sans précédent. Mais entre les milliers de malades qui n'ont pas eu accès aux centres de soins, les personnes qui se sont défenestrées, celles qui sont devenues folles ou qui ont perdu leur emploi, les

milliers de migrants qui se sont retrouvés piégés dans cette ville ne sachant parfois pas où dormir, ce bilan est bien plus dramatique que les autorités ne l'affirment.

En Angleterre, Jubilé de platine pour Elizabeth, 70 ans de règne. Pendant ce temps, B. Johnson se débat avec le Partygate, ce scandale autour de sa participation à des fêtes pendant le confinement. Un vote du parti conservateur lui renouvelle sa confiance, mais de justesse.

L'Europe avance petit à petit : L'UE vient de voter l'uniformisation des chargeurs au format USB C pour dans 2 ans, et la fin de la vente des véhicules à moteur thermique pour 2035.

La France avance aussi petit à petit, les premiers Kwh d'électricité produits par les éoliennes en mer arrivent sur le réseau, depuis le parc offshore de St Nazaire.

La Banque mondiale avertit des risques de stagflation : Elle revoit fortement à la baisse sa prévision de croissance pour 2022, de 4,1 % anticipés en janvier à 2,9 %, et craint une période de stagnation économique combinée à une inflation élevée.

Les législatives démarrent dans les circonscriptions de l'étranger. Manuel Valls, qui était investi comme majorité présidentielle sur la zone Espagne, ne passe pas le premier tour. Les sondages d'intentions de vote placent la coalition de la majorité présidentielle à égalité (dans la marge d'erreur) avec la Nupes, coalition de gauche, et le vote d'extrême droite quelques points derrière. Le premier tour confirme ces 3 blocs dans cet ordre, avec une abstention vers les 52% (les deux premiers sont à 25.5% en nombre de voix, RN vers les 18% auxquels il faut rajouter qq % Zemmouriens, LR vers les 11%). La projection en nombre de siège est délicate : Ensemble ! aurait entre 250 et 290 sièges, alors que la majorité est de 288.

Nouvelles d'Ukraine : On passe les 100 jours de guerre, et la Russie a conquis environ 20% du territoire de l'Ukraine. Du côté de Sievierodonetsk, il y a résistance, ce n'est pas encore plié. Les occidentaux vont fournir à l'Ukraine des nouveaux lance missiles, d'une portée de 80 Km.

4

Aux USA, une commission d'enquête cherche à faire la lumière sur les émeutes du 6 janvier 2021, tentant de garder Donald au pouvoir. Elle travaille depuis des mois, mais le moment est venu des témoignages en direct. Et il semblerait bien que derrière les quelques meneurs exaltés et un Donald dans un autre espace-temps, il y a des vraies compétences qui ont réellement planifié un vrai coup d'état. Et pendant ce temps, la Cour suprême des Etats-Unis a annulé l'arrêt Roe vs Wade, qui, depuis 1973, accordait aux Américaines le droit d'avorter dans tout le pays. Cette décision ne rend pas les interruptions volontaires de grossesse (IVG) illégales mais renvoie à chaque Etat la décision d'autoriser, ou non, l'avortement sur son territoire.

En Angleterre, en vertu de l'accord avec le Rwanda, un avion de migrants est expédié en Afrique. A la dernière minute le vol est annulé, mais B. Johnson paraît bien décidé à poursuivre dans cette voie.

Petit épisode de canicule, on atteint 39 à Paris, 45 dans le sud-ouest.

Deuxième tour des législatives, et donc fin de la séquence électorale. La majorité gouvernementale sous le nom de Ensembles ! prend 246 sièges, il en manque donc environ 40 pour atteindre la majorité absolue. La gauche rassemblée sous le nom NUPES prend 142 sièges, mais les partis qui la composent devraient constituer chacun leur groupe. Le RN avec 89 sièges obtient largement de quoi faire un groupe, donc des prérogatives, de l'argent et des collaborateurs. LR récolte 64 sièges. Et 36 non-alignés clôturent cette liste.

Nouvelles d'Ukraine : EM fait enfin le déplacement, avec M. Draghi et Olaf Scholtz. On s'enlise dans le Donbass. Les soldats de Sievierodonetsk reçoivent finalement l'ordre de se replier.

## Juillet 2022

5

La Suède et la Finlande entame une procédure accélérée pour adhérer à l'OTAN. La Turquie en profite, dans un premier temps, pour mettre son veto, car ces deux pays soutiennent les partis kurdes qualifiés de terroristes. On rappelle à ce sujet qu'il existe toujours une poche d'Idlib en Syrie, avec 1 million de résistants à Bachar el Assad mais plutôt islamistes, et 3 millions de réfugiés en Turquie qui attendent de voir.

Feuilleton en cours dans les instances européennes. Il s'agit de la taxonomie des énergies, en clair, définir quelles sont les énergies renouvelables et les énergies polluantes, de façon à savoir lesquelles on peut subventionner et lesquelles il faut au contraire taxer. Or dans la liste initiale le nucléaire et le gaz sont dans la bonne partie, qualifiées d'énergies de transition. Au grand dam des écologistes, bien sûr. Mais cette liste est en train de franchir une à une les étapes et d'éliminer un par un les obstacles sur sa route.

En Angleterre, épidémie de départs et de démissions de ministres dans le gouvernement, mais Boris s'accroche à son poste. Et puis il abandonne, et entame le processus de succession.

La COVID est de retour en France, via les variants BA4 et BA5. Cas en hausse, mais dangerosité faible.

Un nouveau nom : Yaël Braun-Pivet est députée en marche, et devient la première femme à présider l'Assemblée Nationale. Petit imbroglio autour de l'élection du président de la commission des finances, qui revient « traditionnellement » à l'opposition, et donc en principe au RN. Mais c'est le LFI Eric Coquerel qui est finalement élu. Un remaniement ministériel a lieu pour tenir compte des législatives. Pas de surprises, mais au contraire des inconnus proches ou internes à la Macronie. Notamment : François Braun à la santé, Jean Noel Barrot au numérique. L'Assemblée nationale se cherche des nouveaux modes de fonctionnements sans majorité absolue. Discours de E Borne de politique générale sans vote de confiance (elle annonce entre autres la renationalisation d'EDF).

Agitation dans le microcosme : Un article du Point écrit par Aziz Zemouri affirme que le couple Alexis Corbière / Raquel Garrido emploie une femme de ménage sans papier. Le couple dément fermement. Fait très rare, l'article disparaît du site très vite, le journaliste est mis à pied, signe que les sources, bases et preuves sont faibles. Il tenait ses informations d'un policier dépendant de la mairie de Drancy, fief de Jean-Christophe Lagarde, principal opposant local à R Garrido. Tout le monde porte plainte contre tout le monde.

En ses temps de départ en vacances, des grèves sont déclenchées à la SNCF et dans les aéroports, pour réclamer des hausses de salaires.

Nouvelles d'Ukraine : Les Russes envoient des missiles sur Kiev et d'autres villes pour signifier qu'ils sont toujours menaçant ailleurs qu'au Dombass. Ils quittent l'île aux serpents en face d'Odessa, mais le blocus maritime tient toujours. Et puis, il y a une sorte de pause, probablement une consolidation.

6

Au Japon, assassinat de l'ancien premier ministre Shinzo Abe. Le tueur aurait agi par rancœur personnelle.

Le président du Sri Lanka, Gotabaya Rajapaksa, a fui son palais de Colombo, sous la pression populaire.

JB fait une visite remarquée en Arabie Saoudite, discute avec le roi MBS qui était un « paria » auparavant à cause de l'assassinat du journaliste Khashoggi, mais n'annonce pas de contrats. Le patron des Emirats Arabes Unis, lui, choisit Paris pour son premier voyage à l'étranger.

En Italie, Mario Draghi démissionne, sa coalition majoritaire a explosé. Le parlement est dissous et de nouvelles élections législatives vont avoir lieu.

Canicule pendant quelques jours en France. Le lundi 18 juillet est le jour le plus chaud jamais enregistré par Météo France. Un méga feu se déclare en Gironde vers le bassin d'Arcachon et la dune du Pilat.

Sortie d'une nouvelle enquête internationale « Uber Files » sur le lobbying serré de la compagnie américaine pour déréguler les conditions de travail de ses affiliés. EM serait impliqué, en tant que ministre sous la présidence Hollande. Il répond simplement « si c'était à refaire, je le referais ». Pendant ce temps, dans le microcosme, le gouvernement prépare un texte sur le pouvoir d'achat. L'opposition va-t-elle voter contre ? Le texte est voté en première lecture, sans la Nupes. On se prépare aussi à la renationalisation d'EDF, pour les environ 15% que l'Etat ne détient pas.

Elon Musk annonce renoncer au rachat de twitter. Cette affaire tourne au feuilleton.

Nouvelles d'Ukraine : Gazprom entamera une opération de maintenance du gazoduc Nord Stream 1 et donc arrête la livraison. On craint que celles-ci ne redémarrent pas du tout. Mais c'est bon, 10 jours plus tard le robinet est réouvert. De même que pour le blé ukrainien, un accord est trouvé pour laisser passer les cargos à l'export.

7

Le Pape fait un voyage au Canada pour s'excuser auprès des autochtones des mauvais traitements subis dans les missions. Il montre aussi sa santé déclinante en circulant en fauteuil roulant.

Dialogue musclé à propos de Taïwan : Une conversation polie mais ferme a lieu entre Xi et JB. Nancy Pelosi projette une visite officielle sur l'île, et la Chine annonce un exercice militaire au large.

La banque européenne décide d'une hausse historique des taux de 0,5 % pour rendre l'argent plus cher et ralentir l'inflation. Pendant ce temps, on s'inquiète pour l'économie allemande : La croissance est nulle, l'indice du climat des affaires est inquiétant, alors que ces deux indicateurs résistent plutôt bien en France, Italie et Espagne.

Loi de finances adoptée à l'assemblée. Elle valide la renationalisation d'EDF (qui annonce quand même 5 milliards de pertes au 1<sup>er</sup> semestre), la suppression de la redevance TV (l'audiovisuel sera financé par un bout de la TVA), des dotations aux communes et département pour compenser la hausse des points d'indice et du RSA. En fait quelques propositions LR ont été retenues pour qu'ils votent le tout. Et des nouvelles compétences émergent, comme celles du RN Jean-Philippe Tanguy.

Nouvelles d'Ukraine : Des missiles russes tombent sur Odessa, ce qui remet en question l'accord sur l'exportation de céréales. Malgré ces tirs de missiles longue portée sur des objectifs pas toujours militaires, il y a une sorte de pause logistique dans l'activité russe.

## **Aout 2022**

8

En Colombie, Gustavo Petro prête serment et devient le premier président de gauche du pays.

Aux USA, un nouveau méga feu fait 4 morts en Californie, pendant que le Kentucky fait face à des inondations, et que le Kansas protège le droit à l'avortement par un référendum. Nancy Pelosi visite Taïwan malgré les menaces chinoises. Ils annoncent aussi la mort de Ayman Al-Zawahiri, le chef d'Al Qaida, par une frappe de drone à Kaboul. Et ils votent un programme d'investissements massifs (430 milliards de US\$) qui s'appelle inflation reduction act mais qui propose surtout des subventions pour décarboner la vie et gagner les mid-terms en Novembre.

Dans la bande de Gaza, cessez le feu précaire, négocié par l'Égypte, entre le Jihad islamique et Israël.

Explosion dans L'usine Eurengo, à Bergerac. C'est un site Seveso qui fabrique de la poudre d'armement. Quelques blessés légers, incendie maîtrisé, pas d'émanations toxiques.

Suite aux vagues de chaleur et à la sécheresse, des incendies se déclarent un peu partout. En France, dans des endroits improbables comme la Bretagne ou le Jura.

Dans le passage au Sénat de la loi de finance, les sénateurs de droite et leurs alliés du centre ont voté en plus la possibilité de rachat des jours de RTT par les entreprises et de la hausse du plafond de défiscalisation des heures supplémentaires de 5 000 à 7 500 euros.

Nouvelles d'Ukraine : Pagaille autour de la centrale nucléaire de Zaporijia. Prise et occupée par les Russes, elle est, semble-t-il, bombardée par les Ukrainiens. Les belligérants s'accusent mutuellement de faire peur aux autres en manipulant ce sujet sensible. C'est la plus grosse d'Europe, donc l'arrêter créerait un sacré manque, donc elle fonctionne toujours. Tout le monde a peur d'un nouveau Tchernobyl.

9

Perquisition chez Donald. Le FBI retrouve de nombreux cartons de documents top secret, dont un dossier mystérieusement appelé « Président de la France ». A ce propos, petites spéculations sur la suite : Il semblerait que JB bénéficie d'une dynamique pour les élections de mi-mandat dans quelques semaines. Mais du côté républicain, c'est bel et bien Donald qui fait figure de favori pour l'investiture et l'élection de fin 2024.

En Angleterre, le processus de remplacement de Boris Johnson est long. Ils hésitent entre Liz Truss et Rishi Sunak, tous les deux ex-ministres et à peu près aussi furieux que Boris. Certains en profitent pour se mettre en grève, notamment dans les transports et la fonction publique.

EM va en Algérie, pour une énième tentative de renouage de dialogue. Pap Ndiaye le nouveau ministre de l'Éducation, prépare la rentrée et s'aperçoit qu'il manque 3000 profs.

Après plusieurs vagues de chaleur en France, on assiste à des orages violents, notamment en Corse où il y a 5 morts. En même temps, la mousson violente au Pakistan fait plus de 1000 morts et détruit 1 million de maisons.

## **Septembre 2022**

10

La Banque Européenne hausse ses taux de +0.75% pour espérer ralentir l'inflation. Ce qui fait suite à une hausse de 0.5% en juillet. Du lourd, donc.

Les conservateurs choisissent donc Liz Truss pour remplacer Boris Johnson, dont on se demande ce qu'il va faire maintenant. Les élections sont au plus tard dans 2 ans. Mais tout cela est

momentanément éclipsé par la nouvelle de la semaine : La mort d'Elizabeth II. Celui qu'on a toujours connu sous le nom de Prince Charles devient le roi Charles III.

Petite séquence autour de l'imam Hassan Iquioussen, qui aurait tenu des propos haineux. Le ministre de l'Intérieur produit un avis d'expulsion. Cet avis est bloqué par le conseil d'état, puis validé. Le Maroc lui délivre un laissez passer pour l'accueillir, puis l'annule. Quand enfin la police arrive chez lui, il a disparu, probablement en Belgique.

Autre séquence qui promet : La hausse des tarifs de l'énergie. Si l'effet est relativement contenu et contrôlé pour les particuliers, ce n'est pas le cas des entreprises, qui s'attendent à un coup de massue dans les prochains mois. Déjà Vert Marine, exploitant privé de 80 piscines publiques, ferme certains établissements pour re-négocier les tarifs. Duralex met 1/3 de sa production au chômage technique. Les OPHLM, qui ne peuvent pas répercuter la hausse sur leurs locataires, s'inquiètent.

EM inaugure un « conseil de la refondation », qui se veut une instance de démocratie participative. Mais beaucoup de gens sollicités ne viennent pas, car à leur avis les instances de décision existent déjà.

Nouvelles d'Ukraine : Il se confirme une sorte de contre-offensive ukrainienne pour regagner du terrain sur les zones conquises par les Russes, en particulier dans le sud. Des agents de l'AIEA arrivent à la centrale de Zaporija. La centrale s'arrête de produire. L'Europe s'interroge sur l'interdiction des visas pour les touristes russes. Et pendant ce temps, on assiste à une reprise des violences entre l'Arménie et l'Azerbaïdjan. Le chinois Xiping rencontre Vladimir à Samarkand, ils se soutiennent mutuellement Taïwan contre Ukraine. En réalité, avec les sanctions occidentales, le commerce augmente fortement entre les deux pays.

11

En Angola et au Kenya, deux scrutins qui ne passent pas inaperçus. Les élections générales angolaises reconduisent le sortant, qui est lui-même le fils du gars qui a été 40 ans président. Mais João Lourenço, n'a gagné qu'avec 51% des voix, cela laisse présumer des progrès démocratiques, voire une alternance la prochaine fois. Alternance qui a eu lieu au Kenya, où là aussi cela s'est joué quasiment à 50/50. Il y a eu des recours et des contestations, mais William Ruto est finalement déclaré vainqueur et accepté par tous. Comme en Angola, cela prouve que la démocratie progresse.

Et puisqu'on parle scrutin, En Italie, le parti d'extrême droite Fratelli d'Italia remporte les législatives, et sa cheffe Giorgia Meloni devient premier ministre. Ce qui fait suite à la victoire du bloc de droite et d'extrême droite en Suède, il y a quelques semaines.

Comme c'est calme en ce moment, je parle ici de deux affaires qui encombrant les médias. D'abord, l'affaire Pogba. Paul le footballeur a un frère, Mathias, qui a annoncé dans une vidéo avoir des éléments compromettants sur des joueurs des Bleus. Paul aurait été rançonné de 100 000 € pour étouffer les ragots. Mathias et ses copains sont maintenant en garde à vue et on essaie de comprendre qui a fait quoi. Ensuite il y a Gaël Perdriau, Maire LR de St Etienne. Il aurait fait poser des caméras et filmé son ex-premier adjoint, Gilles Artigues, dans des moments intimes et gays. Le but étant de le museler, et cela fait 8 ans que cela dure. Il a passé quelques heures en garde à vue. Un autre adjoint, Samy Kéfi-Jérôme, et son compagnon de l'époque, Gilles Rossary-Lenglet, ainsi que le directeur de cabinet, Pierre Gauttieri, sont impliqués, ainsi que des subventions fictives à des associations pour financer l'opération.

A part ça, la tempête Fiona fait des dégâts sur Basse Terre en Guadeloupe, puis à Porte Rico et enfin sur la côte Est du Canada. Adrien Quatennens gifle sa femme et se met en retrait de LFI. Julien Bayou aurait lui aussi commis des violences conjugales et démissionne de EELV.

Nouvelles d'Ukraine : Les autorités prorusses des régions de Louhansk, Donetsk, Zaporijia et Kherson ont annoncé la tenue prochaine de référendums de rattachement à la Russie. On assiste aux premières manifestations anti-guerres en Russie, liées à l'appel à la mobilisation de 300 000 réservistes. Le chiffre de 1000 arrestations est évoqué, ce qui permet d'extrapoler le nombre de manifestants.

## **Octobre 2022**

12

Ouragan et cyclones, la suite : Ian inonde la Floride, Noru dévaste les Philippines, etc.

En Iran, une jeune femme, Mahsa Amini est arrêtée pour port de vêtements inappropriés, et meurt en prison. Cela déclenche des manifestations qui durent et enflent de jours en jours, provoquant d'autres arrestations et d'autres morts.

Au Burkina Faso, le lieutenant-colonel Damiba au pouvoir depuis janvier a été poussé vers la sortie par le capitaine Traoré. La rue pense que seule la milice Wagner peut assurer la sécurité, et donc se retourne contre la présence française dans le pays.

En Mer du Nord, le gazoduc Nord Stream fuit. Comme il y a eu une explosion, on soupçonne un sabotage d'une organisation gouvernementale. Pour l'instant on se désole surtout de l'impact climatique du méthane ainsi libéré. Il y a aussi un mystérieux sabotage du réseau ferré en Allemagne, des câbles coupés qui arrêtent la moitié des trains pendant deux jours, non revendiqué pour l'instant.

Les salariés des raffineries de Total et de Exxon en France se mettent en grève pour demander des rallonges salariales. Leur part des superprofits, en quelque sorte. On n'en a pas parlé jusque-là, mais du fait de la guerre en Ukraine, les marchés boursiers ont propulsé les cours de l'énergie vers le haut, et les hausses ont été répercutées sur les tarifs utilisateurs. Ce qui fait que les distributeurs engrangent des marges de folie, appelées « superprofits » par les journalistes, et les politiques qui y voient une opportunité de taxes supplémentaires. Du coup l'essence se raréfie à la pompe, et manque carrément dans certaines régions de France.

Dans le microcosme, le garde des sceaux Eric Dupond-Moretti est renvoyé devant la Cour de Justice de la République, seule instance habilitée à juger un ministre en exercice. Il est accusé d'avoir profité de sa fonction pour régler des comptes avec des magistrats avec lesquels il avait eu maille à partir lorsqu'il était avocat. Il se pourvoit immédiatement en cassation. Tandis que Alexis Kohler, le secrétaire général de l'Élysée, est mis en examen pour « prise illégale d'intérêts » dans l'enquête sur ses liens avec l'armateur MSC. EDF a un nouveau patron, Luc Rémond, venu de Schneider.

Nouvelles d'Ukraine : Sans surprise, les résultats des référendums dans les régions pro-russes sont en faveur d'un rattachement à la Russie. Sauf qu'avec des scores du genre 98% favorables et 90 % de participation, ce n'est juste pas crédible. Les Ukrainiens reprennent Lyman, nœud ferroviaire stratégique. Un camion piégé explose et endommage le pont de Crimée. La circulation reprend en fait assez vite. EM annonce un fond de 100 millions pour des achats directs d'armes par l'Ukraine, et la livraison de plusieurs canons Caesar.

13

Après des mois de tergiversations, Elon Musk a finalement acquis le réseau social au prix initialement convenu de 44 milliards de dollars. Sa première action a été d'en renvoyer le patron, Parag Agrawal, et deux autres dirigeants. Et la deuxième, quelques jours plus tard, est de licencier la moitié des 7500 employés.

Liz Truss la PM anglaise est en difficulté. Les difficultés économiques, l'inflation, l'énergie etc. la contraignent à revenir sur toutes ses promesses, et à virer de son gouvernement quelques ministres récalcitrants. Elle reste à son poste pour l'instant, mais donnée partante par de plus en plus de gens. Et après quelques jours, elle démissionne. Elle sera restée 44 jours en place, dont les 10 du deuil de la Reine. On a quelques jours de suspens, pendant lesquels Boris Johnson tente un come-back, mais en toute logique c'est Rishi Sunak, le principal concurrent de Liz Truss au cours de la primaire cet été, qui prend la suite. A 42 ans, c'est le premier PM d'origine indienne.

L'UE se réunit en sommet pour prendre des dispositions communes face à la crise énergétique, mais les intérêts divergent, et les mesures concrètes sont molles. D'ailleurs on enregistre des signes de tensions entre la France et l'Allemagne ces jours-ci.

Après avoir bloqué les raffineries, raréfié l'essence et créé un certain chaos en France, la CGT enchaîne avec une mobilisation dans les transports. Une « marche contre la vie chère » est organisée par LFI. Puis on enchaîne sur une « journée d'action », grève dans un peu tous les secteurs.

A l'Assemblée nationale, le gouvernement fait passer son budget à l'aide de l'article 49.3. C'est la première fois depuis un certain temps, et certainement pas la dernière.

Petite polémique et récupérations politiques autour de la mort de Lola, une ado de Paris. La fille qui l'a agressée était sans papier et sous le coup d'un avis d'expulsion vers l'Algérie.

Le mois d'octobre se clôt sur plusieurs violences : A Seoul, une bousculade devant une fête d'Halloween fait au moins 50 morts. A Mogadiscio en Somalie, un double attentat à la voiture piégée fait au moins 100 morts. A San Francisco, un énergumène rentre dans la maison de Nancy Pelosi et agresse son mari, fracture du crâne. A Sainte-Soline dans les Deux Sèvres une manifestation anti-bassines fait 50 blessés, autant parmi les gendarmes que parmi les manifestants.

## **Novembre 2022**

14

Au Brésil, Lula gagne l'élection présidentielle devant Bolsonaro. D'une courte tête, 51 à 49, et par ailleurs les représentants locaux élus en même temps restent ancrés à droite, réduisant sa marge de manœuvre. D'autres élections ont lieu : Au Danemark, la majorité sortante de gauche garde le pouvoir à 1 ou 2 sièges près. En Israël, le parti de Bibi sort en tête des élections législatives.

Les coréens du Nord et du Sud s'échangent quelques missiles de provocations.

En zone euro, la croissance ralentit et l'inflation flambe. La croissance au troisième trimestre n'a été que de 0,2 %, tandis que l'inflation en octobre a atteint 10,7 %. Ça prépare des lendemains difficiles.

Olaf Scholtz fait une visite, courte mais assumée, en Chine.

Agitations à l'Assemblée Nationale, suite à l'exclamation « qu'ils retournent en Afrique » du RN Grégoire de Fournas lors de l'intervention du LFI black Carlos Martens Bilongo. On se demande s'il a bien mis un s et visé les migrants dont parlait Bilongo, ou alors pas de s et visé le député black lui-même. Il prend 15 jours de suspension.

Une nouvelle mode activiste se propage. Les militants, en général ultra-écologistes, s'enduisent les mains de colle et s'attachent ainsi sur des œuvres d'art. Plus spectaculaires, certains projettent sur l'œuvre de la sauce ou de la soupe en boîte. Les Tournesols de Van Gogh exposés à Londres, un autre Van Gogh à Rome, sont ainsi visés, sans dommages réels pour les tableaux, et une grande visibilité médiatique pour les activistes.

Une épidémie de bronchiolite submerge les hôpitaux. Dans plusieurs régions, le plan blanc est activé. Et j'oubliais : La Covid est encore là, on en est à la huitième vague. Au fil des variants, la maladie est moins grave, mais plus contagieuse. Il reste quelques actions spectaculaires, comme l'arrêt d'une grosse usine d'iPhone en Chine, dans le cadre de sa stratégie zéro Covid, des centaines de milliers d'employés et sous-traitants sont confinés brutalement. D'ailleurs, dans la suite de ce confinement, des images d'émeutes et de révoltes circulent sur les réseaux. Et dans les semaines qui suivent, le gouvernement finit par lâcher un peu de mou et annonce la fin de la politique zéro Covid. La baisse de la croissance, qui devrait s'élever à 3 % en 2022 au lieu de 8 % l'année précédente, la baisse des exportations et la hausse du taux de chômage chez les jeunes ne pouvaient en effet qu'alimenter la colère qui s'exprimait dans tout le pays, ou presque. Brandir une simple feuille blanche a ainsi suffi pour signifier la colère. Problème : Le pays n'a quasiment pas de stock de vaccin, et cela pourrait se traduire par une flambée de l'épidémie.

Nouvelles d'Ukraine : Des navires russes sont attaqués en mer, et en représailles la Russie se retire de l'accord sur l'exportation de céréales. Les cargos en partance restent donc à quai plusieurs jours. Kiev est régulièrement bombardé, avec comme conséquence des coupures d'eau et d'électricité. C'est sans doute l'objectif des Russes de démoraliser les civils à l'approche de l'hiver. Des mouvements de troupes en Biélorussie suggèrent qu'une offensive pourrait bientôt venir de là.

15

D'après les calculs et estimations, nous franchissons le cap des 8 milliards d'humains sur Terre.

COP27 à Sharm al Cheikh. Les pays de Sud réclament de l'argent au Nord. Les pollueurs doivent payer, dit EM entre autres, mais USA et Chine ne sont pas présents. JB doit quand même faire une apparition éclair.

Elections Midterms aux USA : La vague rouge annoncée (parce qu'aux USA le Parti Démocrate est en bleu sur les cartes et le parti républicain en rouge), qui devait comme lors des mandats précédents favoriser l'opposition républicaine, n'a pas lieu. Les démocrates conservent le Sénat, à un ou deux sièges près ; La chambre des représentants passe en revanche aux conservateurs. Dans la foulée, et malgré ce qui s'apparente comme une défaite du GOP républicain, Donald annonce sa candidature à la prochaine élection. Geste en partie motivé par l'absence d'autre leader charismatique dans cette formation politique. Nous avons signalé en son temps que le compte twitter de Donald avait été bloqué. Il convient donc de dire ici que le nouveau patron Elon Musk a donné la consigne de le débloquent.

L'Ocean Viking, un navire avec 230 migrants, est refoulé d'Italie et atterrit à Toulon. L'occasion de s'apercevoir que les relations entre Italie et France sont au plus bas.

La méga fusée Artemis décolle. C'est un vol test, inhabité, préliminaire aux voyages habités vers la Lune, et ensuite Mars. Le décollage a été plusieurs fois décalé pour diverses raisons techniques et climatiques. Elle met le vaisseau Orion sur orbite lunaire, qui fait plusieurs fois le tour de la Terre pour s'entraîner, effectue différents tests et revient après 25 jours, sans dommages apparents.

FTX, plateforme leader dans le business des cryptomonnaies, fait faillite. Le patron, Sam Bankman Fried, aurait utilisé une bonne part des milliards déposés par ses clients pour financer sa propre société, basée aux Bahamas, et spéculer à son compte.

Nouvelles d'Ukraine : L'Ukraine reprend possession de Kherson, dans le sud. Officiellement les Russes se replient, mais il y a fort à parier que des forces spéciales et des mines restent sur place. Kiev est bombardée quotidiennement, les coupures d'eau et d'électricité sont fréquentes, des rumeurs d'évacuation de la ville se propagent. Emotion forte quand un missile tombe en Pologne, terres de l'OTAN. Mais il s'agit peut-être d'un anti-missile ukrainien, donc la riposte n'est pas immédiate.

16

Séisme en Indonésie. Environ 300 morts et 13 000 déplacés.

Le FMI alerte sur la situation économique de la France, et recommande de baisser les déficits rapidement. Du fait du quoi qu'il en coûte de la Covid et des boucliers tarifaires contre la hausse de l'énergie, le déficit est vers les 5% du PIB au lieu de l'objectif de 3%.

Le ministre du travail, Olivier Dussopt, a présenté les nouvelles règles d'indemnisation des chômeurs, qui seront désormais modulées en fonction de la conjoncture économique. La durée d'indemnisation diminue de 25%, pour pousser les gens à accepter les emplois en tension. Pilule amère pour les syndicats.

L'agence spatiale européenne recrute une nouvelle promotion de 7 astronautes, dont 2 femmes et une Française, Sophie Adenot.

Visite d'état de EM aux USA. Entente cordiale, mais quand même quelques désaccords, notamment sur le plan anti-inflation des USA, jugé protectionniste.

Nouvelles d'Ukraine : Les frappes russes touchent essentiellement des cibles civiles, et mettent en panne l'eau et l'électricité, alors qu'il neige.

## **Décembre 2022**

17

Troubles au Pérou. Le président Pedro Castillo a été destitué début décembre. La nouvelle présidente, Dina Boluarte, s'était engagée à avancer les élections d'avril 2026 à décembre 2023. Mais le parlement a repoussé cette proposition. Il y a une vingtaine de morts depuis le début, et pleins de touristes sur le Machu Picchu qui attendent d'être évacués.

L'Europe prend une décision inédite : Interdire d'ici à 2 ans l'importation des marchandises qui contribuent à la déforestation. Concrètement, lors d'arrivage de soja, charbon de bois, huile de palme etc. Il faudra indiquer les coordonnées GPS de la provenance, et on vérifiera sur des photos satellites que la parcelle n'a pas été déforestée après 2020. Complexe, inédit, à voir si ça marche.

Pendant ce temps, L'eurodéputée grecque et vice-présidente du Parlement européen, Eva Kaili, est arrêtée, dans le cadre d'une enquête de la justice belge sur des soupçons de corruption en lien avec le Qatar.

Dans le microcosme, le gouvernement enchaîne les 49.3 pour faire passer son budget et sa loi de finances : on en est au dixième.

Les têtes changent dans le microcosme. Les infos sont regroupées ici dans un même chapitre, mais l'ensemble a eu lieu sur plusieurs semaines. Début novembre Jordan Bardella a été élu chef du RN,

sans surprise, même si Louis Alliot s'était présenté aussi. Début décembre, A EELV, une inconnue, Marine Tondelier, élue à Hénin-Beaumont, passe devant Sophie Bussière soutenue par Yannick Jadot, et Mélissa Camara, soutenue par Sandrine Rousseau et une partie de l'aile gauche d'EELV. Pour les Républicains l'élection se termine le 10 décembre : Eric Ciotti, Aurélien Pradié et Bruno Retailleau sont sur la ligne de départ, et Eric Ciotti, qui représentait plutôt le conservatisme face aux petits jeunes, et une droite un peu dure, gagne le second tour. A LFI, c'est plus compliqué car il est question d'un collectif coopté organisé autour de Manuel Bompard, et non d'un vote clair. Plusieurs VIPs, dont François Ruffin, Clémentine Autain, Alexis Corbières, Eric Coquerel n'en font pas partie et expriment leur déception. Au congrès du NPA, la motion de la direction sortante menée par Philippe Poutou ne fait que 49%, face à une autre motion menée par le postier Gaël Quirante et le cheminot Damien Scali qui fait 48%. Les deux camps s'opposent sur le rapport à LFI, les premiers envisageant certaines convergences et les autres pas. Plusieurs personnes déclarent que les deux factions ne peuvent plus vivre ensemble. L'UDI tourne la page Jean Christophe Lagarde, condamné dans une affaire d'emploi fictif, et élit Hervé Marseille à la présidence. En janvier, Olivier Faure est reconduit à la tête du PS, à l'arrachée, et d'ailleurs le maire de Rouen, Nicolas Mayer-Rossignol, qui s'était présenté, revendique aussi la victoire.

Nouvelles d'Ukraine : Une nouvelle idée germe, et aussitôt dit aussitôt fait : Le prix du pétrole brut est plafonné à 60 US\$. Ça permet d'assécher les finances russes, tout en approvisionnant les pays qui en ont envie. Les contrôles s'effectuent par les compagnies maritimes et les compagnies d'assurances. Efficacité à regarder sur le long terme. Des frappes de drones ukrainiennes touchent des aéroports russes à 600 km de la frontière.

18

Coupe du monde de football au Qatar. Organisation sans heurt, malgré les polémiques sur la construction des stades, qui aurait fait beaucoup de morts, et l'interdiction de signes LGBT ou de bière dans la rue. L'Allemagne ne passe pas le premier tour, tandis que le Maroc file jusqu'en demi-finale. L'Argentine gagne la finale aux tirs au but contre la France.

Aux USA une tempête hivernale bloque un tiers du pays. Jusqu'à -50°C ressentis par endroits.

Israël a un nouveau gouvernement dirigé de nouveau par Benyamin « Bibi » Nétanyahou. Il est très orienté à droite selon les observateurs. Notamment, Itamar Ben Gvir, condamné pour incitation à la haine et soutien à une organisation terroriste, devient ministre de la Sécurité publique, avec un contrôle étendu sur la police. Ledit Itamar Ben Gvir se dépêche d'ailleurs d'aller arpenter l'esplanade des mosquées, mais la provocation ne prend pas, du moins pour l'instant.

L'UE modifie les règles du marché du Carbone. Les secteurs couverts par le marché carbone devront diminuer leurs émissions de 62 % d'ici à 2030 par rapport à 2005, contre un objectif précédent de - 43 %. Le prix du carbone – aujourd'hui autour de 85 euros la tonne de CO2 – devrait s'établir autour de 100 euros pour ces industries. Le chauffage des bâtiments et les transports seront aussi soumis à ce marché, mais un peu plus tard pour éviter les conséquences sociales.

La SNCF nous refait le coup de la grève le weekend de Noël. Petite nouveauté, il ne s'agit pas d'une opération des syndicats, mais d'un collectif indépendant, représentant les contrôleurs, qui agit tout seul.

Un forcené tue 3 personnes dans un centre culturel kurde au Nord de Paris. Il est arrêté immédiatement, mais sort de la garde à vue pour aller en hôpital psychiatrique, signe qu'il n'est pas bien dans sa tête. La communauté kurde se rassemble à République et dénonce un crime politique,

mais c'est surtout eux qui brandissent des drapeaux du PKK et qui bousculent quelques policiers chargés de l'ordre. Bref : La mayonnaise monte très vite auprès de ce qui n'est qu'un triste fait divers.

La situation énergétique de la France s'améliore un peu. Suite aux messages alarmistes, disant qu'on risquait des coupures, les personnes et les entreprises ont effectivement baissé leur consommation, d'environ 10 %. Le parc nucléaire, qui subit des retards de maintenance dus au Covid, redémarre peu à peu, on en est à 40 sur 56 tranches opérationnelles (à ce propos on annonce un nouveau retard à Flamanville, le démarrage est pour début 2024 et non mi-2023). On devrait passer l'hiver.

On ne parle plus des morts célèbres dans cette chronique, il y en a cependant deux importants pour la fin de cette année : Pelé le footballeur, et Joseph Ratzinger dit Benoît XVI l'ancien pape.

Nouvelles d'Ukraine : Rumeur de nouvelle offensive par la Biélorussie. Le président Zelensky fait le voyage jusqu'à Washington, ovationné par le Congrès, il repart avec des milliards et des missiles Patriot.